



sábado 2 de julio de 2022

Juventud de La Laguna y la Asociación KAUA se unen para recabar las demandas de ocio de la población joven e involucrarla en la toma de decisiones públicas

El diagnóstico '¿ Qué dice la juventud?' recorre las aulas de 3º y 4º de la ESO de 13 IES y organiza un grupo motor para crear la primera red juvenil interdistritos



La Concejalía de Juventud del Ayuntamiento de La Laguna y la Asociación Juvenil y Cultural KAUA han puesto en marcha el proyecto "¿Qué dice la juventud?", un diagnóstico participativo para conocer las necesidades y demandas actuales de las y los jóvenes del municipio, las carencias generadas tras la crisis pandémica en materia de ocio y, además de conectar a la Administración local con este grupo poblacional, fomentar su capacidad de organización y participación para reforzar su voz en las políticas públicas y en los asuntos que le afectan.

Durante 4 meses, un equipo de la Asociación, que cuenta con una larga experiencia de trabajo comunitario, ha estado trabajando directamente con centenares de jóvenes de entre 14 y 17 años. En esta primera fase del diagnóstico, ha recopilado muchísima información, mediante grupos de análisis y debate, entre el alumnado de 3º y 4º de la ESO de los IES Canarias, Cabrera Pinto, San Benito, Profesor Martín Miranda, Domingo Pérez Minik, Marina Cebrián, San Matías, Geneto, La Laboral, Viera y Clavijo, Padre Anchieta, Valle Guerra y Antonio González González.

Con el fin de poner en valor el protagonismo de la juventud como actor de cambio y transformación social, el proyecto se adapta a la comunidad y sus demandas y no al revés. Así, los siguientes pasos han consistido en crear un grupo de diálogo y trabajo formado por alumnado de distintos grupos y niveles, un espacio donde hablar más en profundidad de las carencias y necesidades de la juventud y empezar a consolidar el sentimiento de pertenencia y empoderamiento. Y, en tercer lugar, la realización de distintos encuentros en los distritos para trabajar, conjuntamente, propuestas de mejora para el ocio juvenil.

No obstante, el proyecto busca ir más allá y tiene, entre sus objetivos centrales, promover y organizar una red juvenil entre personas de todos los distritos, auto organizadas para comunicarse de manera efectiva con la Concejalía de Juventud, pero también, apoyar la creación de grupos participativos y espacios juveniles en los pueblos y barrios.

El concejal de Juventud, Educación y Desarrollo Local, José Juan Gavilán, destaca que "proyectos como este nos permiten acercar la administración y las políticas públicas a las personas jóvenes y fomentar una colaboración cercana y constructiva entre la juventud del municipio y la Concejalía, poniendo a su disposición los recursos



C/ Obispo Rey Redondo, 1. - 38201 La Laguna - Tlf. 922 601 100

técnicos y profesionales necesarios para impulsar el asociacionismo y su participación en los asuntos que les afectan e interesan. Pero también, generar una red entre los distintos distritos y fomentar su empoderamiento de cara a los futuros procesos que vamos a poner en marcha desde la Concejalía, como el Consejo municipal de la Juventud".

Gavilán refiere la escasa presencia de asociaciones juveniles en el municipio, una falta de representatividad que preocupa, especialmente teniendo en cuenta que el municipio ha estado registrando un descenso continuado de población joven en las últimas décadas, de casi 10 puntos respecto al año 2000, lo que ha ido suponiendo una pérdida de peso e influencia social de un importante grupo poblacional (entre 15 y 30 años) y que supone, aproximadamente, el 19% de la población de La Laguna.

"Asociaciones como KAUA demuestran, con su experiencia, la importancia de contar con entidades juveniles fuertes en el municipio, cuya acción acaba repercutiendo muy positivamente en sus barrios y en todo el municipio", señala Gavilán.

Empoderamiento juvenil

Precisamente, este proyecto aprovecha la experiencia de la Asociación KAUA en la anterior Escuela de Verano "Yo Soy Taco" y actuales Jornadas de Verano "Un Polvorín de Actividades" durante los últimos 5 años y con el grupo de 15 a 17 de edad. "Hemos comprobado, con la práctica, el empoderamiento y la proactividad que las personas jóvenes experimentan cuando se crea un espacio propio donde poder expresarse y generar demandas coherentes que, con el acompañamiento de un equipo técnico, les guíe en su consecución", explica el presidente de la Asociación, Alejandro Darias Abreu.

Con esta propuesta, "se refuerza la autonomía, el trabajo en equipo y la autogestión del grupo, obteniéndose grandes resultados y, destacando entre estos, el consiguiente aumento de la participación ciudadana del colectivo juvenil a través del tejido asociativo de sus propios barrios o a través del voluntariado", destaca.

Los objetivos del proyecto incluyen la elaboración de un diagnóstico juvenil que visibilice las demandas de las personas jóvenes del municipio en lo que respecta al ocio y generar un espacio de comunicación abierta y horizontal para discutir estos asuntos, así como el papel de la administración y las políticas públicas en este ámbito. Pero también, reforzar el trabajo de la Concejalía, acercarles las actividades que se realizan y fomentar la mayor participación posible en el diseño de la programación de actividades y en la redacción del Reglamento que regulará el Consejo municipal de la Juventud.

Papel activo en los pueblos y barrios

De hecho, uno de los puntos principales de esta iniciativa es facilitar que la población joven tome un papel activo en sus pueblos y barrios, promoviendo la creación de una red juvenil que una todos los distritos y de nuevas asociaciones de jóvenes en aquellos pueblos y barrios que carecen de ellas.

La programación y metodología desarrollada en este diagnóstico participativo "¿Qué dice la juventud?" tiene un fuerte carácter comunitario y social, y se realiza mediante la metodología de Investigación Acción Participativa, que asegura que ninguna voz quede sin escuchar, pero que las ideas que se generen se hagan de una manera cohesionada y organizada, para facilitar su posible operatividad en manos de la administración.





C/ Obispo Rey Redondo, 1. - 38201 La Laguna - Tlf. 922 601 100

Consta de una estructura continua y conectada, en la que cada fase complementa la anterior, a la vez que se refuerzan las relaciones y el sentimiento de empoderamiento y pertenencia mediante dinámicas específicas. "Todo esto va conformando un proceso participativo que puede ser solo una semilla para cambiar la forma en la que las personas jóvenes se relacionan con el municipio y el Ayuntamiento", explica Alejandro Darias Abreu.

Asimismo, recuerda que "los entornos que se construyen con la participación activa de la comunidad aportan valores, actitudes y conocimientos que contribuyen a la formación de las personas que participan, así como a conocer, reconocer y mejorar las relaciones con el territorio del que son parte. Además, la toma conjunta de decisiones y la gestión compartida de actividades con la administración pública, los recursos técnicos y la ciudadanía son espacios significativos de colaboración que perduran en el resto de la acción comunitaria que se realiza tras el proyecto".

Esta iniciativa se enmarca en la estrategia municipal Horizonte Joven 2021-2022 de la Concejalía de Juventud de La Laguna, con el que "queremos dar más protagonismo a las y los jóvenes en el desarrollo de las políticas locales, propiciar su implicación en el espacio público, fomentar el ocio saludable y generar un espacio de acompañamiento y escucha activa de sus necesidades y prioridades", explica José Juan Gavilán. Este plan apuesta por políticas integrales y transversales de largo recorrido, así como por intervenciones de carácter social, formativas, de empleabilidad, divulgativas y culturales y de ocio.

Sobre KAUA

La Asociación Juvenil y Cultural KAUA se constituye en 2016 como una asociación sin ánimo de lucro que trabaja con las personas jóvenes, en general y, de manera específica, con la población juvenil de Taco. Sus orígenes se remontan a la actividad voluntaria desarrollada por jóvenes del barrio de San Luis Gonzaga que, tras años de diseñar, organizar y participar en iniciativas comunitarias de manera informal, deciden constituir una asociación para reforzar el trabajo que se venía realizando y su proyección hacia nuevos territorios e iniciativas que aborden las problemáticas y necesidades de los y las jóvenes.

KAUA congrega a un colectivo amplio de jóvenes que atesora una notable experiencia en procesos de desarrollo comunitario, así como en la dinamización de actividades juveniles. Trabaja específicamente desde y para las personas jóvenes, así como para la articulación de los recursos y medios existentes para la prevención de las situaciones de exclusión social que puedan afectarles.

Entre los diferentes objetivos de la entidad se incluyen fomentar la cultura y las expresiones artísticas, promocionar hábitos de vida saludables y favorecer alternativas de ocio responsables, todo con el fin de mejorar la convivencia y la cohesión social partiendo de la premisa de que las personas jóvenes son un actor protagonista y clave en los procesos que se desarrollen y de la importancia de favorecer y fomentar la confraternización entre las personas jóvenes y sus comunidades.